

CANADA-REVUE

POLITIQUE — LITTÉRATURE — THÉÂTRE — BEAUX-ARTS

VOL. IV

MONTREAL, 4 MARS 1893.

No 9

VENGEANCE

Le CANADA-REVUE est aujourd'hui obligé de faire un vigoureux appel à tous ses amis, et de sonner à pleins poumons le ralliement des partisans de la liberté de la presse et de la liberté de parole.

Les deux dernières semaines qui viennent de s'écouler ont été témoins de très violents assauts contre notre pauvre feuille, qui n'a qu'un crime à se reprocher, celui de réclamer son franc-parler, le droit de conspuer les pleutres et les lâches, et de faire entendre au peuple la grande voix de la raison.

Nous sommes entourés d'embûches, et les coups les plus noirs se trament contre nous.

Nous les avons déjoués jusqu'à ce jour, mais la conspiration est formidable, et nous n'avons pas trop de l'aide de tous nos amis.

On rêve en certains lieux de nous serrer la vis et de nous étrangler par les moyens temporels, les moyens spirituels ayant échoué.

La période religieuse que nous traversons devait naturellement être dangereuse pour nous; les armes dont disposent nos ennemis, qui sont les ennemis du peuple, sont particulièrement puissantes dans le temps actuel: le confessionnal et les retraites font leur œuvre.

Mais c'est avec une légitime fierté que nous luttons contre nos persécuteurs et contre les traîtres.

Notre cause est saine, elle est juste.

Pas une ligne de notre programme dont nous ayons à rougir.

Pas un article de notre journal dont nous ayons à retirer un mot.

Pas un acte de notre part que nous ne puissions soumettre au jury d'honneur le plus scrupuleux.

Et pourtant, que de haines nous avons amoncées, que d'imprécations et de malédictions ont été lancées contre nous!

Est-il donc si difficile d'être honnête homme? A la rescousse, les amis du CANADA-REVUE!

N'oublions pas la noble tâche que nous nous sommes imposée, les grandes réformes auxquelles nous nous sommes voués et dans lesquelles nous espérons bien triompher.

Enumérons encore ce beau programme qui est celui de la liberté religieuse, sociale, individuelle, nationale et politique.

Le CANADA-REVUE veut obtenir et combatta jusqu'à la mort pour obtenir les réformes suivantes:

Elimination du clergé de la politique.

Suppression des exemptions de taxe.

Réforme de l'éducation sous le contrôle de l'Etat.

Création de bibliothèques publiques.

Création d'une Université canadienne laïque.

Réglementation des constructions ecclésiastiques dans les municipalités rurales.

Réforme de la magistrature.

Voilà quels sont nos *desiderata*, les maximes inscrites sur notre drapeau, les devises écrites sur nos écussons.

Quel est l'homme de cœur, livré à lui-même, tenu à l'écart des énervantes influences cléricales, qui refuserait d'y souscrire des deux mains.